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　福岡県動物愛護推進協議会が発足して丁度一年が経過しました。また、このたび動物愛護推進員ニュース「絆」が
発刊される運びとなりました。みなさまとともに喜びたいと存じます。ご挨拶ついでに動物への接し方について私が
日頃考えていることを少しだけ述べさせて頂きます。 
　つい先日、3月17日の新聞各紙は、横浜の帷子川でアゴヒゲアザラシの「タマちゃん」に餌をやるべくホタテガイ、
ハマグリなどを撒いて抗議された「タマちゃんのことを想う会」の愚行を報じました。私はこれをあえて愚行といい
たいと思います。 
　野生の動物はただ可愛いからとか寒かろうとかお腹が空いただろうとかといって餌を与えることが、どんなにその
動物や周辺に悪影響を及ぼすかについては数々の実例があります。北海道ではオオカモメが漁師の投げる餌に群がり、

結果として繁殖率があがり、カモメの数が増えすぎて周辺の干物工場などに被害を及ぼしています。高崎山に代表される餌付けニホンザルは
各地で観光客とトラブルを起こし、周辺の地域の農作物に被害を与えたことはまだ記憶に新しいことです。日本各地のサル観光地はそのため
殆ど餌やりを中止しました。人の出すゴミに惹かれたヒグマは人を襲う傾向がありますが、先年おきた写真家の星野さんの傷ましい事故もそ
の一つです。斜里町ではそのため観光客が餌を与えないように職員を動員して注意に当たっているようです。対動物モラルさえあれば、そん
な「無用」な行政努力も必要なくなります。税金の無駄遣いを観光客が強制しているともいえましょう。 
　タマちゃんの餌やり問題では100人ほどの人が「止めろ」と抗議をしたし、行政も止めにはいったそうです。私はこのことは社会的意識の
レベルの高さを示すものであるし、我が国の良識を誇るべき事象であると思います。この機会にやたらに野生動物に餌を与えることを止めに
したいものです。野生動物は私たちの友である一方、別の「生きもの」でもあります。私たちと野生動物とを結ぶ「絆」はもっと相手を認め
ることから始まっているのではないでしょうか。 

福岡県動物愛護推進協議会会長  
北九州市立いのちのたび博物館長　小野　勇一 

ご挨拶 －創刊にあたり－ 

どどうぶうぶつつ「「YOUYOU・・友」友」  
　　　　　　　　フフェェステスティィバルバル  
どどうぶうぶつつ「「YOUYOU・・友」友」  
　　　　　　　　フフェェステスティィバルバル  
どうぶつ「YOU・友」 
　　　　フェスティバル 

－久留米支部－久留米支部  －久留米支部－久留米支部  －久留米支部 
第8回どうぶつ「YOU・友」フェスティバルを終えて 

　例年このフェスティバルは9月の第2土曜日でしたが、2002年は第3土曜の9月21日に開催されました。
この日は天気も良く久留米市の鳥類センターには動物大好きの人々三千人が集いました。  
　スタッフとして久留米支部の動物愛護推進員の方々にも呼びかけ、動物福祉協会の方達と一緒に「子
犬・子ねこの飼い主探し」の受付けなどに奮闘していただきました。  
　しかし同じ推進員さんでも、「坂田さん」は当園での「鳥類センター探検隊」コーナーで子供探検隊を
率いて案内するので大忙しでしたし、インターナショナルグルーミングスクールの「酒井さん」は生徒さん
達を率いて、グルーミングコーナー、ワンちゃんのファッションショーにと各々忙しくて、なかなか皆さん共通
のコーナーまでは、考えるゆとりはありませんでした。  
　また、会場も少し離れて2カ所にわたり、広川町の八女支部推進員でもある吉武ドッグトレーニングスク
ールの「吉武さん」による「犬のしつけ教室」まではとてもじっくりと見られない状況でした。  
　終了間際には「飼い主探し」の子ねこが園内で逃げ出し、10メートルを超す木の上で下りられなくなり
心配しましたが、消防隊員の出動で救出され、皆さん拍手で感謝した一幕までありました。  
　まだまだ暑さ厳しい中で一緒に活動された動物愛護推進員、久留米市役所、久留米市獣医師会、久
留米市地区環境衛生連合会、（社）福岡県動物福祉協会、（財）久留米市鳥類センター及び久留米保
健福祉環境事務所の皆様、お疲れさまでした。  
　2003年は、共同で活動できる推進員コーナーも設けたいですね。　　　　　　久留米支部　福永 
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　動物愛護推進員ニュース「絆」創刊にあたりご挨拶を申し上げます。  
　さきに改正されました「動物の愛護及び管理に関する法律」に基づき福岡県では動物愛護推進員と動物愛護推進協
議会が組織され、それぞれの地域で活動が展開されております。これは全国にさきがけてのモデルケースとして、注
目を集めている事業です。  
　動物愛護推進員は、福岡市と北九州市を除く県下で103名委嘱されておりますが、その中に24名の福岡県獣医師会
の会員が、ほかの推進員さんと共に活動しております。  
　一方、これらの活動を支援するために福岡県獣医師会は、県から委託を受けて次のような事業に取り組んでいます。 

1． ホームページを開き、動物の愛護や適正飼養に関する情報を提供しています。（末ページに紹介）  
2． 各地で開催される動物愛護の講習会などに講師を派遣します。  
3． この情報誌「絆」を年1回発行します。  

　このようなことで今回の創刊となりました。  
　今後は、編集委員さん方のお力を借りて、皆さんのお役に立つような情報を盛り込んで行くよう努力しますので、ご支援のほどお願い申し
上げます。 

社団法人　福岡県獣医師会会長　藏内勇夫 

ご挨拶 －創刊にあたり－ 

　宗像支部の推進員は、個性に富んでいます。獣医さん・乗馬クラブのオーナー・
犬のしつけの先生・そしてボランティアまっしぐらの推進員Z（筆者）。３ヶ所の
小学校でそれぞれの手法でバラエティにとんだ教室開催を試みました。  
  
　獣医さんは５年生が対象だったので目標の高いお話しを！宇宙のお話しを皮
切りに、犬の出産のお話まで、そのスケールは留まる事を知らず、未知のものを
想像すること、そして、いのちの神秘を伝えました。  
　馬に乗る体験をできたのは小学３年生が対象でした。馬に会えた子供達は、
その大きさに感嘆します。子供の感想は素直な驚きと喜びにあふれていました。
１人だけ「お馬さんは３年生全員を乗せて疲れたでしょう」と書いた女の子がい
ました。思いやりをありがとう。馬のオーナーさんもあなたに乗ってもらって嬉しかっ
たでしょう。  
　犬のしつけの先生は犬と触れ合うことの
楽しさを中心に、正しい触れ合い方、緊張し
ている犬の見分け方等々子供達に伝えてく
れました。  
　お馬さんや犬さんが来なかった小学校の
お友達は残念でしたね。おりこうさんにして待っ
ててくださいね。 

－宗像支部 愛 護 教 室 

　もとより、愛護教室は「動物を愛しましょう、守りましょう」という形を取りながら、目的は動物の為だけではありえません。かの
神戸の小学生殺傷事件の犯人「酒鬼薔薇聖人」が、犬猫の殺傷を繰り返していた事実から逮捕へ至った事はご周知のことでしょう。ともすれ
ば私「だけ」が良ければという傲慢な淋しい心を育てがちな今、動物を、自分よりも小さな存在を、守り育てていこうという精神を呼び起こ
すことで、豊かな人間性と生命への畏敬の念を育んでいくという重要な目的があります。日本での犬猫の安楽死処分数５年連続No.1といわれ
るこの福岡で、愛護教室を行う事はとても意味があります。福岡がワースト１という事実を、何故か知らない動物好きが多いのですが、知ら
ないうちに、毎日毎日処分されていっている動物達は一度は子供達に「きゃあ可愛い」と騒
がれたコ達ではないでしょうか。その事実を知らないからといって、子供達の精神に影響が
出ないとは言い切れません。見ないからいいのではないのです。動物関係者と教育関係者そ
して推進員が一緒になって愛護教室への意識を再確認していただけたらと思います。 
また、愛護教室は人間の為の行事だからこそ、その行事で取り扱う動物たちに敬意の念を払
いたいものです。動物にストレスを与えない触り方や誘導の仕方、ストレスサインの読み方、
事故の可能性のない活動、他もろもろエトセトラ、、、「推進員マニュアル」を発行する予
定ですので、動物に関わる全ての方はご一読してバイブルにして下さい。 
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「動物にも私達と同じように快・不快があ
ります。推し量る思いやりを、、、」この子
供達の真剣な顔、嬉しい。。。。 推進員Z

タイツとヌイグルミを使って
犬の出産の話 うわあ、大きいね、高いね、目線が変わるんだ！！ 

そうよ、  
優しくね 

難病を勝ち抜いた
ワンと。  
「おい、頑張れよ！」
「キミもね！！」 



子犬の地域譲渡会子犬の地域譲渡会  子犬の地域譲渡会子犬の地域譲渡会  子犬の地域譲渡会 

ハッピーハッピー  になったになった  わんわん  ハッピー になった わん 
『名前は「グー」です。2001年9月に譲
渡会でもらってきました。最初は不
安がってたけれど、だんだん慣れて
きて、今ではこんなに元気でわんぱ
くに暮らしてます』 

犬の名前は、りんご です。シェルティ
ーＭＩＸです。平成14年、8月25日生
まれの女の子です。11月18日に動物
管理センターから我が家にやって来
ました。 

　「約8000匹」（政令都市を除く）この数字が何かわかりますか？一年間に福岡県（政令都市を除く）で殺処分されている犬
の数です。その内の半数が子犬です。ＴＶでは賢かったのに我が家の犬は違う、子犬が生まれたが全部は飼えない、近所とト
ラブルになった、病気になった、年老いたから等の様々な理由で、動物管理センターに飼い犬を持ち込む人が、後を絶ちませ
ん。中には、純血種の大型犬を購入しておきながら、大きくなったから飼えないと言う人までいます。これは、人間が手に負
えないからと勝手な理由で、罪のない犬達へ責任転嫁をしているだけです。今まで家族として暮らしてきた犬を「犬」と言う
だけでなぜ『命』を絶つ事ができるのでしょう。処分されると分かっていても、行政に委ね自分の手が汚れなければ、それで
満足ですか？  
　私は、子犬の地域譲渡会に参加して、犬を飼う人の意識の低さを実感しました。一昔前は番犬として、現在では家族の一員
として犬を飼う人が増えましたが、実際には、犬は誰にでも飼える動物という安易な考え方や衝動的な飼い方をしている人が
多いのです。  
　（財）福岡県動物管理センターでは、センター内で毎月1回、そして1年間に各地域の保健所で6回、子犬の譲渡会を行って
います。譲渡会に参加するには、必ず事前講習会を受けなければなりません。これは「あなたは本当に犬を飼えますか？」と
題し、実際に犬を飼う前に「犬を飼う」という自覚を持ってもらう為のものでもあります。その時に受講者の多くの方は「犬
を飼ったことがあるから大丈夫です」と言われます。しかし話を聞くと『犬は叩けば物を覚える、フィラリアは知らない、動
物病院は行ったことがない、前の犬は事故死・病死した、夜中に鳴いてうるさいから放したら帰ってこなかった等々』更に、
オス犬は子供を産まないから放しても大丈夫と言われる方。確かにオスは子供を産みません。では、なぜ「約4000匹」とい
う数字が存在するのでしょうか。これは、放されたオス犬が、メス犬を求めて放浪した結果の数字でもあるのではないでしょ
うか。不妊手術をしていなかったメス犬に不妊手術をさせたくないと言う人もいます。しかし、どんなに、お互いが気をつけ
ていても、本能で行動する犬に対して、防ぎ様のないものなのではないでしょうか。不妊・去勢手術が自然でないと言われる
方、人間が「犬を飼う」と言う時点で、不自然が始まっていませんか？繁殖を目的としないのなら、病気予防も兼ねて手術を
してあげる方が、人も犬も幸せに暮らせるのではないでしょうか？  
　飼う人の意識が変われば処分される犬は存在しなくなります。人も犬も、お互いが安心して楽しく暮らせるよう、これから
犬を飼うという人も、いま犬を飼っている人も「犬を飼う」という事を、もう一度、考えてみませんか？ 

ゆずです。女のコよ。兄弟達と捨てら
れていたらしいです（覚えてないの）。
お腹を出すのも恐かったけどお母さ
んが恐くないって教えてくれたワン。
センターの子犬のしつけ教室でモデ
ルをします。見に来てね。 

譲渡会ご案内 
●（財）動物管理センター　子犬の譲渡会　毎月第2水曜日 

＊前週第1水曜日の事前講習会を受講した人に限る  
　要予約　（財）動物管理センター Tel.092-944-1281

●地域譲渡会　開催予定日　（各）保健福祉環境事務所 
（山門）  6月25日　（田川）  7月23日　（嘉穂）  8月27日　（三潴）  9月27日　  
（遠賀）10月22日　（糸島）11月26日 
＊あくまでも予定日です。又、事前講習会が必須となりますので、 
　必ず各保健福祉環境事務所か動物管理センターへお問い合わせください。 
  （しつけ教室もお問い合わせ下さい） 

犬を飼うということ 
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犬のしつけ教室犬のしつけ教室  犬のしつけ教室犬のしつけ教室  犬のしつけ教室 

推進員対象しつけ教室実技研修を皮切りに、
月に１～４回の割合で実に勢力的に教室を開
催しました。 
「フンをとりましょう」「ノーリードは絶対
しません」「犬に親切に」[不幸な命を増や
さない」という4つの柱を中心に、良い飼い
主育てに心がけてきた長年の研鑚の賜物です。 

飼い主さん大好きな犬を育てる  
　お母さんが一番好き。そんな犬は愛しくて手離すなんて考えられないはず。  
　「しつけ」の方法は数あれど、まずは飼い主と犬の強い絆を作るような方法として 陽性強化法
という学習理論を紹介します。  
　犬が自発的にある行動をしたいと欲し、それが飼い主にとって好ましい行動になるよう誘導
して行きます。飼い主は「イケナイ」という気持ちよりは「こっちよ」という気持ちを生活の９割以上
を占めるように心がけます。犬は、飼い主の目を見ることが好きになり、手を見る事が好きになり、
いつも飼い主が何を言ってくるのかとワクワク！して待っている状態になります。もちろんこの方
法は時間がかかります。しかし、人に恐怖を感じる等の副作用がありません。それゆえに、陽性
強化法は漢方薬と言われています。多くの人達は犬がおすわりをしていたら喜びますが、一度
犬の心理に焦点をあててみて、ウキウキしてやってるのか、ビクビクしてやっているのか考え
てみてください。(ご自分の立場に立ってね？！)世界観が変わることでしょう。  
　又、「犬は罰して良いもの」という偏見が浸透すると、家庭の状況によっては虐待を誘発し、暴
力を真似る子供を育てる芽にもなりかねません。  
　この事業にかかわるすべての人が毎日毎日捨てられていく命をどうにかしたいと考えてい
ることでしょう。私達がまずできること、それは犬を罰する方法ではなく、犬を愛する方法を広める
事ではないかと、長く続けるほど感じています。  

しつけに食べ物を使うということ  
　教室をしていると、質問の中に、「ご褒美の食べ物をあげなかったらどうなりますか？」という
質問があります。報酬がなくなったら、言う事を聞かないんじゃないか、と思う人はもちろんいる
でしょう。けれど、考えてください。食べ物をあげなかったら、いつか犬は死にます。毎日あげる
ものだからこそ有効に使うとは考えられませんか？現に、しつけの原理を理解していない方の
ご飯のやり方は、とても悪い習慣を作り出し問題を産み出している場合が少なくはありません。
生活していく上でのちょっとした飼い主の身のこなしの仕方・タイミングのつかみ方で犬を変え
ていくことができます。それゆえに陽性強化法は、家庭犬向きの方法であり、「飼い主育て」の入
門コースでもあります。  
　「介助犬を知る」（高柳哲也著：名古屋大学出版社）という本に、しつけに食べ物を使うことの
効用・犬のしつけに関する「神話」等々、興味深い話しが載っています。ご興味のある方はご一
読くださり、今後の活動の参考にされて下さい。 

嘉穂支部 

推進員研修会（４回コース） 

推進員の自主的研修 教室イベント：ほなみ健康福祉まつり 

犬のしつけ方教室入門講座　稲築町 

犬のしつけ方講座実技編（４回コース） 

しつけ 
ポイント 

ワワンン！！  ワン！ 

同じくグーを作り犬が自然と鼻を
つけてきたら「タッチ」と言って
食べ物をあげます（数度繰り返す） 

グーの中に犬の好きな食べ物を入
れて、匂わせて鼻をつけてきたら
食べ物をあげます。 

タッチと言って犬がグーに鼻をつ
けてくるようになったら、他の手
や場所から食べ物をあげ、徐々に
グーの中は空っぽにします。 

11

22

33

1

2

3

このグーは、何の為のグーですか？食べ物を
くれる為？おもちゃが出てくる為？なでてく
れる為？それとも叩く為？ 

グー 
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ホームページご紹介 

　昭和48年 に「動物の保護及び管理に関する法律」が制定され四半世紀以上が経過し、人と動物を取り巻く環境も変化するとともに、
動物に対する社会の認識や人々の生活における動物の存在意義も大きく様変わりしてきました。  
　今日では、犬やねこなどが、単なる愛玩動物のみならず伴侶動物（コンパニオンアニマル）といわれることに象徴されるように、人々
の生活において重要な位置を占めるようになってきました。  
　しかしながら、一部の心ない者による動物への虐待行為や安易な遺棄が跡を絶たない状況が続いています。また、動物の習性や生
態等の知識不足に起因した動物による人への危害や近隣への迷惑行為も問題となっています。  
　このようなトラブルの防止や動物の適正飼養を推進し、ペット等動物とのより良い関係づくりを進め、そのことを通じて、生命尊重、
友愛等の情操面での豊かさを社会全体に広め、より多くの人が享受できるようにしていくことが、心の豊かさの実現をめざす21世紀
に求められています。  
　このような社会的な要請に応えるため、平成12年 に、動物も命あるものとして、「動物の愛護及び管理に関する法律」に改正されま
した。  
　また、この改正法の中で、官民が連携して動物愛護の普及啓発を図るために、民間の有識者を活用していくための動物愛護推進員
の委嘱、及びその活動を支援するための協議会を組織化できることとなりました。  
　そこで、福岡県においても、環境省の「動物愛護の推進のためのモデル協議会推進事業」を受託し、平成14年2月 に、関係団体のご
協力により福岡県動物愛護推進協議会を設立し、民間の有識者の方々103名 を動物愛護推進員に委嘱いたしました。  
　現在、動物愛護推進員の方々は、県下14 カ所に設置した各協議会支部において、人と動物が共生できる社会作りを進めていくため、
地域に密着した動物愛護の普及啓発活動を実施しています。  
  
【福岡県動物愛護推進協議会構成団体】  
福岡県・福岡県教育委員会・福岡県市長会・福岡県町村会・（財）福岡県動物管理センター・（社）福岡県獣医師会・（社）福岡県動物福祉
協会・（社）日本愛玩動物協会福岡県支部・（財）福岡県地区衛生連合会・福岡県郡市婦人会連絡協議会 
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あなたと伴に 
楽しい日々を！ 

詳しくいろんな事が 
知りたい方は、 

ホームページを見て 
メールしてね 
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